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5月 1日起，全国统一使用“12356”
心理援助热线。

因为没有 4，“12356”也被人们称

为“没事儿”热线。这条心理热线能

否给更多人带来希望之光？如何汇

聚各方力量，更好发挥作用？

从接通的一刻起，疗愈就已开始

“您好，‘12356’热线。你不太开

心是吗？嗯，可以详细说一说，我们

慢慢聊……”

“12356”是全国统一心理援助热

线电话号码，由国家卫生健康委协调

工业和信息化部设置。国家卫生健

康委医政司副司长邢若齐介绍，热线

旨在为公众提供心理咨询、心理疏

导、心理危机干预等服务。

此前，各地心理热线号码不一，

公众知晓率较低。邢若齐说，设定统

一号码旨在提升心理健康服务的可

及性和规范性。

去年底以来，多地已陆续开通

“12356”。到 5 月 1 日零时前，全国 31
个省份均已开通“12356”，目前全国共

设有热线 500余条、坐席 1000余个、热

线咨询员近 8000名。

广州医科大学附属脑科医院心

理热线部门主任魏华林说，去年 12月
30 日“12356”在广州开通后，来电咨

询量明显提高。“五一”期间，广州市

“12356”心理援助热线 5 天累计接听

来电 192通。

通过拨打热线，一些人在关键时

刻“被接住”。

上海市精神卫生中心心理危机

干预办公室主任金金介绍，截至目

前，上海“12356”心理援助热线累计接

听来电 1.7 万通，处置危机来电 246
个。金金回忆，一名大学生深夜吞药

后致电求助，接线员通过引导他透露

联系方式、地址等关键信息，联动警

方成功救援。

热线让更多人在无助时感受到

世界的温暖。

今年 1 月 1 日，北京市“12356”心
理援助热线开通，截至目前共接听电

话 1.5 万余通。北京安定医院承接部

分接线工作，安定医院心理援助热线

管理人员崔思鹏介绍，求助人群以 18
岁至 45岁为主，咨询问题包括家庭冲

突、亲子问题、职场压力等。

让热线咨询员陈欣印象深刻的

是一名学生半夜打来的电话。在确

保对方安全后，陈欣和他聊了考试、

保研中的困扰。一开始，男孩哭得喘

不过气，聊到最后，他答应“会好好调

整，明天开始落实这些计划”。

是“创可贴”，但并非“万能药”

对于热线咨询员而言，能为身处

困境的人带来一道光，是最有成就感

的时刻。但有时，他们也有强烈的挫

败感。

摘下耳机、点击“下线”，看着记

录的关键词时，咨询员小萤（化名）会

陷入沉思。“有时一通电话下来，感觉

并没帮到来电者什么；有时直到最

后，才更能体验到来电者的感受；有

时因为生活体验不足，无法给出更好

回应……”

不少受访者提到，一次热线电话

很难系统解决问题。要理性看待热

线功能——心理援助热线不是替代治

疗的“万能药”，而是紧急时刻的“心

理创可贴”。

接通率不高也是各地心理援助

热线面临的现实问题。

“要么占线，要么要排队”“最短

一次排队要五个人”……社交媒体

上，一些人反映，心情最急迫时，热线

却难以拨通。

今年 1 至 4 月，上海心理援助热

线呼入量比去年同期多了近一倍。

“虽然已增加排班，但面对骤增的呼

入量，相应支持与人员配置尚未跟

上。”金金说，不排除部分来电为无效

或骚扰内容，所以也呼吁大家，把热

线留给更有需要的人。

邢若齐也坦言，除每通电话占用

时间较长外，接通能力也与资源投入

息息相关。目前各地热线大多由医

疗机构承接，人力物力财力有限。

记者了解到，不少地方的热线咨

询员采用“专业保障＋志愿服务”的

模式。这种模式虽能保证服务质量，

但难以应对井喷式需求。

以北京安定医院为例，接线员由

60余名精神科医生、心理治疗师等组

成，除日常接诊外，还要增加热线值

班。热线电话大多持续数十分钟，往

往点的外卖都凉了，也顾不上吃。“下

热线班后，都会有一段时间不想说

话。”崔思鹏说。

“连续 15 小时接听 16 通电话，下

班后要睡一整天。”心理治疗师杨腾

斐说，咨询员需通过 24课时的理论培

训与至少 1 周的实操培训，并进行考

核。高压工作导致流动率高，“夜班

多是年轻人，老同志扛不住”。

“24小时，总有人守护着你”

全国心理援助热线统一接入后，

如何提升服务质量？

邢若齐介绍，热线投入使用后，

各地卫生健康行政部门将根据需要

及时增设坐席数量，加强专业人员队

伍建设配备，提高接听率和服务质

量。未来，将不断完善场地建设、人

员配置、技术规范等制度要求，建设

信息化平台。

上海心理援助热线计划从两方

面提升服务：一是增加坐席，白班从 5
个增至 6个，大夜班也在逐步扩充中；

二是推动与公安、急救、其他热线的

“一键转接”机制，破解异地报警、困

难个案转介等难题。多地也结合实

际设置了一定时间的过渡期，确保原

有热线号码和“12356”均可接通。

崔思鹏认为，热线能让部分陷入

心理危机的人被看到、被支持，但仅仅

“看见”远远不够，仍需更多制度举措，

让心理服务从“被动干预”转向“主动预

防”，从“小众关怀”迈向“大众福祉”。

去年 12月，国家卫生健康委在医

政司新设置了心理健康与精神卫生

处，指导各地医疗卫生机构扩大心理

健康服务供给。目前全国能提供精

神卫生医疗服务的机构约 6000家，全

国精神科执业注册医生 7 万多人，是

10年前的两倍多。

金金希望能加强对热线的专项

财政与编制配备，探索更灵活的人员

聘用方式，比如探索专职与志愿力量

融合的方式，“中坚力量专职化，外围

服务社会化，才能兼顾质量与规模”。

加强团建与督导也能为咨询员提

供更多支持。杨腾斐说：“每月的心理

沙龙就像‘疫苗’，能帮我们消化负面情

绪。”此外，现有技术难以精准过滤骚扰

信息，要对不良呼入行为加以规范引

导，保障更多真正有需要的人呼入。

“无论现在多么不开心，你要相

信，困难终究会过去，未来会更好。”

咨询员们深知热线存在的意义：“无

人可诉说的时候，这边永远有个电

话，随时可以拨打。”

新华社北京5月8日电

7日，一项改革刷屏基金圈，关系

到 8亿多基金投资人的切身利益。

证监会当日对外发布的《推动公

募基金高质量发展行动方案》，对收

费模式、考核评价制度等进行调整，

以扭转基金公司“旱涝保收”现象，督

促基金公司从“重规模”转向“重回

报”，公募基金行业迎来系统性变革。

改革方案中最关键的一点就是

基金管理费要跟业绩挂钩。

以往，不管基金赚钱还是亏钱，基

金公司的收费标准都一样，都按固定费

率收取。新的机制下，基金公司要与投

资者“同甘共苦”，业绩差必须少收费，

业绩好的可以适当提高收费标准。

不过，改革将从新发基金开始试

点，老的基金产品暂不受影响。未来

一年，头部机构新发的主动权益类基

金里要有不低于 60％的产品采用浮

动费率。试行一年后，再评估完善，

逐步推开。

如何对基金业绩进行评价？这

次改革强化了业绩比较基准的约束

作用。简单来说，就是把评价基金表

现的“锚”打造得更加客观。

近年来，投资者对部分公募基金

“风格漂移”“货不对板”等问题不满

意，比如明明是科技类基金却买了白

酒。改革就是要让基金的投资行为

不能偏离其名称和定位，尽量确保投

资者所见即所得。

针对基金排名等导致的短期化

投资行为，这次改革也有新动作——

完善行业考核评价制度。

根据改革方案，基金公司要全面

实施长周期考核，三年以上考核权重不

低于 80％，这将有助于减少基金经理

“追涨杀跌”现象，提高产品长期收益。

考核导向的转变，将倒逼基金行

业更加注重中长期业绩和回报，进一

步强化了基金买卖双方的利益绑

定。一些基金经理想通过短期押赛

道，赌一把就走的投资策略显然行不

通了。

无论是强化投资双方利益绑定，

还是进一步调降基金投资成本，此次

重要改革紧紧围绕着基金投资人的

切身利益。正如证监会主席吴清所

说，我们相信，随着改革方案的落地

实施，公募基金将更加突出投资人最

佳利益的导向，投资人的获得感将会

进一步提升。 新华社北京5月7日电

“12356”：这条“没事儿”热线能帮你什么？
新华社“新华视点”记者 舒静 董瑞丰 袁全

重回报！公募基金行业迎系统性变革
新华社记者 刘羽佳 刘慧


